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遏遏““黑黑摩摩的的””横横行行，，执执法法可可别别刮刮阵阵风风
《街头“黑摩的”，横行到几

时》，这是《齐鲁晚报》4月19日
给出的醒目报道，看了以后让
人心里不免堵得慌。新闻图片
中“黑摩的”本身颜色是红的，
何以被冠名“黑”呢？原因乃是
其营运是违法的。既然是违法
营运，且还明目张胆，如此叫板
城市管理，挑战法治尊严，频频
整治怎么就不能遏制呢？说来
让人不免追问，问题出在哪儿，
难道就真的没法子了？

机动车客运要有客运许可
证，这是法律的明确规定。以往

“黑摩的”的从业人员多为下岗
工人、残疾人或老年人等弱势
群体，这恐怕也是执法人员过
于心慈手软的重要原因。如今，
按照交警们的说法，其从业群
体已经多为外来务工者了。其
实，无论是残疾人还是下岗职

工，无论是老年人还是外来务
工者，在法律面前都是平等的，
任谁都不存在特权。执法者若
心慈手软无异于“赋予”了“黑
摩的”特权，以致姑息养奸，成
为今日之祸患。试想，如果当初
露头就打，且执法必严，还能酿
成今日之祸患吗？

机动车没有营运证是不允
许载客的，这既是为了保障乘
客安全，也是为了规范交通秩
序。整治“黑摩的”要完善相关
法律法规，明确交警、交通、执
法等部门的责任，使其依据法
律履职尽责。完善就是要细化
到位，不能语焉不详，因为语焉
不详就会让执法者无所适从；
完善就是要体现法律尊严，体
现法律刚性，不能苍白无力，更
不能似是而非，让违法者付出
不敢再违法的成本；完善就是

要对执法渎职增加追责条款，
因为历史的经验告诉我们，以
往很多有法不依、执法不严、违
法不究的情况，皆是对执法渎
职没有追责所致，因为这法那
法没有追责是白搭。

深化依法治国，执法需得
持之以恒。实事求是地说，“黑
摩的”横行与以往运动式执法
不无关系。每有重大活动，或是
黑摩的出事了，或是群众意见
大了，或是领导发话了，相关执
法部门就搞阵风式的联合执法
和集中整治，效果虽然立竿见
影，但好景不长就偃旗息鼓，于
是“黑摩的”便又卷土重来，如
此循环往复，以致横行至今。因
此，整治不能刮阵风，根治需要
持之以恒。“世界上怕就怕‘认
真’二字”，但愿我们的执法者
都能认起真来。

葛有话明说

□杨曙明

葛有么说么

对对违违建建要要查查更更要要拆拆

□钟倩

英雄山公园北门的京剧广场
是济南票友十分熟悉的地方。近日，
家住纬北社区的王女士向本报反
映，他们社区的老年京剧票友社想
五一期间在京剧广场演出，没想到
在确定演出时间上就遇到了不少
麻烦。(详见《齐鲁晚报》20日C05版)

从记者采访的情况看，演出
之所以往后延，是场地费、服务人
员吃紧所致。虽说政府部门对民
间团体有补贴，但不解渴，发放环
节也是慢半拍，而民间团体造血
能力较弱，才会出现京剧票友遇
到尴尬的局面。

站在市民角度上看，去京剧
广场表演，不仅是丰富业余文化
生活，也是弘扬传统文化的重要
体现。演出遭遇推延、合并，不但
打击他们的热情，徒生不满，最关
键的是制约民间艺术的茁壮成
长。此问题不能抛给市民，也不能
顺水推舟留给民间团体，相关部
门理应引起足够的重视。

首先应确保政府专项补贴及
时到位，让工作效率提速，并不断
增加补贴数额，推出反馈制度，这
才是最大的惠及；其次应积极盘
活市场资源，引入市场机制，为民
间团体输血。具体地说，仅靠民间
团体的会费收支是杯水车薪的，
应由政府部门牵头，用奖励政策
和税收政策吸引社会企业参与，
共同运营和发展民间艺术，探索
尝试“公益＋市场”的模式。当然，
也可考虑与社区文化场地联姻，
互相借力，从而进行常态化管理。

表演场地难求的问题，其他
民间团体也面临相似的境况。笔
者希望，相关部门能够以此事为
契机，积极调研和摸底民间团体
的现状，创新管理制度，探索市场
机制，加大补贴力度，确保民间团
体不再愁找演出场地。

葛原生态

民间文化团体

如何不再愁找场地

□孟庆玲

在天建天和园内，原本规
划的绿地、广场，在没有更改规
划和建设许可证的情况下，竟
然被擅自建起了房屋，天桥区
城管局虽然已责令其停工，但
我对他们“待补齐资质后才能
开工”持有异议。（详见《齐鲁晚
报》4月18日C02版）。既然无规
划手续，又无建设许可证，而且
还是建在原本规划的广场、绿
地上，责令停工理所当然，但怎
么还能让其“待补齐资质后才
能开工”呢？

从报道中我们还得知，此

处违章建筑始于去年11月，距
今已有半年多的时间了。其间，
执法部门曾多次到过现场，也
曾依法查封过工地，甚至推倒
过围墙，可不知为什么，执法不
仅未能见效，施工反倒仍在继
续，如今已经建起了地上一层。
我们不明白“违建”方怎能如此
明目张胆，还望相关部门能开
诚布公，公开这件事的来龙去
脉。

建筑房屋必须按照规划许
可施工，而且还必须是在有了
建筑许可证的前提下，否则就
是违章建筑。天建公司在什么
都没有的情况下，竟然敢在原

本规划的广场、绿地上搞建筑，
无疑是明目张胆的违法行为，
而且还侵犯了业主们的利益。
因为当初业主们购房，之所以
能“每平方米多花了几百元”，
图的就是规划中的广场、绿地。
天建公司要改变原规划，不仅需
要得到规划部门的审核批准，而
且还事先必须征得业主们的同
意才可，否则就是侵权。对如此

“违建”和侵权，执法应当立说
立行，且毫不手软才是，不知道
相关部门为什么没有这样做。

以往很多违章建筑走的都
是“先斩后奏”的路子，而这“后
奏”也大都是被迫为之。但是，

无论是“先斩后奏”还是“被迫
为之”，他们又都尝到了“甜
头”，这是违章建筑屡禁不止的
重要成因所在。从天建公司办
公室负责人“刚出门，无法回复
记者采访”来推测，他们明知在
规划的绿地、广场上搞建筑是
违法，但还是心存了幻想，仍想
走“先斩后奏”的路子。因此，对
这种视法律为儿戏的违章建
筑，仅仅责令停工是很不够的，
还应当追加限期拆除才是，而
且还得盯紧盯死，灭其侥幸、幻
想，并依法从重惩处。只有这样
长此以往的坚守下去，违章建
筑才能逐渐销声匿迹。
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